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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 29 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Operan en Pemex a favor de socio de Deschamps 
Grupo afín al exlíder petrolero da albazo y busca poner como candidato único a 
Ricardo Aldana para la Secretaría General del Sindicato 

 

 
Aprieta Gobierno 
Acusan opositores arbitrariedad y uso político de la justicia 

 

 

México dejaría de exportar crudo en 2023 
Pemex. Se concentrará en alcanzar la autosuficiencia energética del país 
 

 

Pemex apareja su desempeño futuro al negocio de la refinación 
Planea elevar a 86% capacidad de sus refinerías 
 

 
Deja Covid 3.7 millones de nuevos pobres en México: SG 
En EU, 512 mil contagios en un día 
 

 
México suspenderá venta de petróleo al exterior en 2023 
Energéticos. “Para el 2024 prácticamente toda la producción se va a refinar, porque 
va a entrar en operación Dos Bocas, con lo que se garantizará el abasto de 
combustibles y la autosuficiencia”, dice Octavio Romero 
 

 
Casos de covid alcanzan pico a nivel mundial 
Suman más de 1.44 millones en 24 horas 
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CDMX pospone concierto de fin de año por ómicron 
Sheinbaum también adelanta un día el cierre de la verbena navideña en el Zócalo 
por “ligero aumento de casos” 

 

La Razón 
Ven vulnerables ante Ómicron a 25% de mexicanos sin vacuna 
Y López-Gatell descarta inocular a menores de 15 años 
 

 
Gastan casi 1 mdp en alimentar migrantes 
Sólo en un día 
 

 
Ruta de injusticia, caso José M. del Río 
José Manuel del Río Virgen, vinculado a proceso en Veracruz 
 

 

Piden tarifazo 
Transportistas del Edomex demandan incremento en el pasaje; hace dos años se les 
autorizo 20% 

 

 

Cancela Sheinbaum concierto por aumento de casos de Covid-19 
Recorta verbena, pero insiste en no parar actividad económica 
 

   
Funciona Estrategia de Seguridad en 50% Municipios 
De 50 localidades prioritarias 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO invitará a aspirantes a dirigir al STPRM a que expongan sus 
propuestas en la mañanera (El Universal, Alberto Morales y Perla Miranda, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que invitará a la “mañanera” a los 22 
aspirantes a dirigir al Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana 
(STPRM) a que expongan sus propuestas. 
“Me gustaría, si no son muchos, invitarlos aquí tres minutos a cada uno, a ver a qué le 
tiras cuando sueñas mexicano, a ver que planteas, en que vas a ayudar a los 
trabajadores, o vas a seguir tu igual con la corrupción y vendiendo plazas o realmente 
es un cambio, si no son muchos los invitaría”. 
En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo explicó que la 
intención es que los aspirantes le hablen a los trabajadores, porque a veces no tienen 
foros o -a veces- los que tienen dinero son los que pueden hacer publicidad propaganda, 
hacer volantes, carteles, payola.  
Explicó que el 15 de enero dará a conocer la fecha del encuentro para que cada 
aspirante se presente en libertad, cada uno. 
“No habrá preguntas para no ponernos nerviosos ni nada por el estilo, no acusados, que 
informen, que los conozcan, hombres y mujeres”. 
Reiteró que están garantizadas las elecciones libres en el proceso para definir el 
sustituto de Carlos Romero Deschamps. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-invitara-aspirantes-dirigir-al-stprm-que-
expongan-sus-propuestas-en-la-mananera) 
 

En enero iniciarán operaciones 500 sucursales del Banco del Bienestar: 
AMLO (El Universal, Alberto Morales y Perla Miranda, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que, después del 21 de enero 
próximo, se inaugurarán 500 sucursales del Banco del Bienestar. 
 “Vamos a inaugurar 500 Bancos del Bienestar en un fin de semana, no vamos a ir a los 
500, pero van a empezar a funcionar estos a partir del día 21 de enero, la Secretaría de 
la Defensa nos va a recomendar en dónde”. 
En su conferencia de prensa, en Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo adelantó que 
otra de las giras que tiene planeado para las primeras semanas del próximo año es 
visitar Sonora a finales de enero o mediados de febrero. 
Destacó que se le ha dado atención prioritaria a nueve estados en donde tienen altos 
índices delictivos y en número de homicidios.  
“Ya los visitamos, con excepción de Sonora, como ya habíamos estado dejamos el inicio 
del año próximo, pero todos, estuvimos en Guanajuato, Baja California, Chihuahua, en 
Michoacán, en Jalisco, el Estado de México, en Zacatecas y Quintana Roo para ver Este 
aumento en homicidios y este es el resultado del Sonora”, refirió. 
“Este año en homicidios, aunque sea poco estamos logrando una disminución”, recalcó. 
El presidente adelantó que a finales de enero tendrá otra gira por la península de 
Yucatán para supervisar avances en la construcción del Tren Maya. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-en-enero-iniciaran-operaciones-500-
sucursales-del-banco-del-bienestar) 
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PAN, PRI y PRD presentan acción de inconstitucionalidad contra PEF 2022 
(El Economista, Redacción, p. web). 
Los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, Jorge Romero Herrera, del 
PRI, Rubén Moreira Valdez, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro presentaron una acción 
de inconstitucionalidad en contra del Presupuesto de Egresos de la Federación 2022. 
El recurso interpuesto ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dijeron 
los coordinadores parlamentarios, se debe a que el presupuesto del Estado para 2022 
transgrede el principio de progresividad y a que es regresivo, según una comunicación 
de la Cámara de Diputados.  El Presupuesto de Egresos "no aumentó y recortó recursos 
a programas presupuestales que tienen como finalidad proteger y garantizar los 
derechos humanos de los y las mexicanas", aseguraron los coordinadores de los 
partidos que integran la alianza Va por México. Por esta razón, el PEF 2022 transgrede 
el principio de progresividad. Pusieron como ejemplo el caso del Instituto de Salud para 
el Bienestar (Insabi), que sigue sin garantizar la cobertura y los recursos efectivos para 
beneficiarios. Lo mismo ocurre en el caso de los programas Atención a la Salud y 
Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social Laboral. En el caso de 
la educación, los diputados del PRI, PAN y PRD afirman que el presupuesto deja de 
lado la recuperación de programas destinados a apoyar a las escuelas en el combate al 
rezago educativo. Acusan que entre los programas afectados se encuentran el de 
Escuelas de Tiempo Completo y el de Atención a la Diversidad de la Educación 
Indígena, entre varios más. Los legisladores aseguraron que el Presupuesto de Egresos 
también es regresivo porque evidencia recortes a la promoción, atención y prevención 
de la violencia contra las mujeres. Los coordinadores de los partidos de oposición 
agregaron que este Presupuesto de Egresos significa una amenaza a la democracia en 
México, pues afecta el presupuesto del Instituto Nacional Electoral, obligándolos a 
materializar su mandato constitucional sin los recursos suficientes, y vulnerando así el 
derecho que tienen las y los mexicanos a participar en dichos procesos democráticos, 
como la revocación de mandato. Los líderes parlamentarios señalaron que es la primera 
acción de esta naturaleza que presentan los tres partidos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/PAN-PRI-y-PRD-presentan-accion-de-
inconstitucionalidad-contra-PEF-2022-20211228-0040.html) 
 

Pemex presenta 10 acciones de fortalecimiento rumbo a la segunda mitad 
del sexenio (El Economista, Karol García, p. web). 
El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, 
presentó las 10 tareas para la empresa entre las que destacó que se analiza una 
asociación con privados en el campo gasero Lakach en aguas profundas, se impulsará 
la producción de fertilizantes y se modernizarán los centros procesadores de gas 
además de que se recuperará el mercado de combustibles. Así mismo, comprometió 
mantener el valor de las reservas probadas que existe hoy, usar al Sistema Nacional de 
Refinación para atender el mercado interno, dejar de exportar petróleo a partir del 2023 
y alcanzar una producción de petróleo de dos millones de barriles diarios en 2024.  
En la conferencia matutina, explicó que el objetivo de contrarrestar la regulación 
asimétrica aplicada a Pemex tras la Reforma Energética de 2015, se creó una nueva 
filial para lograr la recuperación de la Empresa en el mercado de combustibles y 
fortalecer las acciones de comercialización de productos petrolíferos, gas y 
petroquímicos, en virtud del impacto que tienen las ventas de estos energéticos sobre 
los ingresos de Petróleos Mexicanos. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/PAN-PRI-y-PRD-presentan-accion-de-inconstitucionalidad-contra-PEF-2022-20211228-0040.html
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En materia de fertilizantes, indicó que a partir de 2022 se invertirán 300 millones de 
dólares, de los cuales 216 millones provienen del sobreprecio y 84 millones de dólares 
de una capitalización del gobierno federal, para continuar con el proceso de 
rehabilitación de las plantas, lo anterior con el objetivo de incrementar la aportación de 
24 a 49 por ciento de la demanda nacional.  
Añadió que, con el arranque de Gas Bienestar, se apoya a las familias de escasos 
recursos y se puso un alto al abuso por parte de los distribuidores que han incrementado 
los precios desproporcionadamente y entregan cilindros incompletos. 
Agregó que para los próximos años se llevará a cabo un programa de atención a más 
de 1,000 riesgos críticos de seguridad, plenamente identificados y validados. 
Adicionalmente, y por primera vez en la empresa, a los riesgos ambientales se les está 
considerando como riesgos críticos, por lo que se les está dando la prioridad que les 
corresponde para su atención en los próximos tres años. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-presenta-10-acciones-de-
fortalecimiento-rumbo-a-la-segunda-mitad-del-sexenio--20211228-0019.html) 
 

Vinculan a proceso a José Manuel del Río, funcionario del Senado acusado 
de homicidio (El Universal, Edgar Ávila, p. web). 
Veracruz, Xalapa. - El secretario técnico de la Junta de Coordinación Política del Senado 
de la República, José Manuel del Río Virgen, fue vinculado a proceso por la presunta 
participación en un homicidio. Tras una larga audiencia de casi 24 horas, el Juez de 
Control, Francisco Reyes Contreras, determinó vincularlo a proceso tras encontrar 
elementos necesarios para iniciar un juicio en su contra. 
El abogado Jorge Reyes Peralta explicó que el juez determinó un año de prisión 
preventiva y tres meses de investigación complementaria. 
La determinación judicial no significa que el funcionario del Senado sea culpable del 
presunto delito de homicidio en contra del candidato de Movimiento Ciudadano a la 
alcaldía de Cazones de Herrera, Remigio "René" Tovar Tovar, sino que se iniciará un 
juicio para deslindar responsabilidades. En una larguísima audiencia celebrada en el 
penal de Pacho Viejo, ubicado en el municipio de Coatepec, en la zona conurbada a la 
ciudad de Xalapa, la defensa de José Manuel del Río Virgen presentó diversos testigos, 
entre ellos dirigentes del partido Movimiento Ciudadano y varios peritajes. 
Al detenido, cercano al senador Ricardo Monreal, se le señala de la presunta 
participación en la comisión del delito de homicidio doloso calificado en agravio de 
Remigio Tovar Tovar, candidato a presidente municipal de Cazones de Herrera por el 
partido Movimiento Ciudadano, el pasado 4 de junio. 
La detención de Del Río Virgen arreció la confrontación entre el gobierno del morenista 
Cuitláhuac García y el senador Monreal, éste último quien llevaba una fuerte campaña 
para liberar a seis jóvenes detenidos por el presunto delito de ultrajes a la autoridad.  
El parlamentario además ha demandado la derogación de dicho delito, creado por 
mayoría morenista en el Congreso del Estado, al considerarlo inconstitucional; en tanto 
el mandatario lo ha acusado de defender a delincuentes.  
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/jose-manuel-del-rio-vinculan-proceso-
funcionario-del-senado-acusado-de-homicidio) 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-presenta-10-acciones-de-fortalecimiento-rumbo-a-la-segunda-mitad-del-sexenio--20211228-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-presenta-10-acciones-de-fortalecimiento-rumbo-a-la-segunda-mitad-del-sexenio--20211228-0019.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/jose-manuel-del-rio-vinculan-proceso-funcionario-del-senado-acusado-de-homicidio
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Presionan y operan en Pemex para imponer en sindicato a socio de 
Deschamps (El universal, Redacción, p. web). 
Ni el llamado del presidente Andrés Manuel López Obrador a tener elecciones limpias y 
transparentes evitaría el albazo del grupo sindical de petroleros afines al exlíder Carlos 
Romero Deschamps que pretende perpetuarse al frente del Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República Mexicana (STPRM) en su actual fase de renovación de la 
Secretaría General. 
Cinco días antes de que el Comité Ejecutivo del gremio petrolero lanzara la convocatoria 
“a los socios activos y secciones del STPRM para el proceso de sustitución por vacancia 
de la Secretaría General para el periodo que concluye el 31 de diciembre de 2024”, el 
pasado 2 de diciembre Ricardo Aldana Prieto, cercano al exlíder sindical, fue 
proclamado ganador de las elecciones para sustituir a quien fuera su jefe. 
Aldana Prieto ha sido legislador en varias ocasiones y tesorero del sindicato petrolero 
durante las gestiones de Joaquín Hernández Galicia, La Quina, y Carlos Romero 
Deschamps, cargo por el cual se le acusó de ser uno de los responsables del desvío de 
fondos del sindicato a la campaña presidencial de Francisco Labastida Ochoa (PRI), en 
el escándalo llamado Pemexgate, en 2000. 
En un video obtenido por EL UNIVERSAL, representantes de la Sección 1 del sindicato 
dieron a conocer que los 36 secretarios generales del Comité Ejecutivo General “hemos 
tomado la decisión de convocar a los trabajadores petroleros a la elección para cubrir la 
Secretaría General y hemos coincidido todas las secciones unidas en un solo frente con 
un candidato que conoce, que sabe el fondo del sindicato, Ricardo Aldana Prieto, para 
fortalecer a Petróleos Mexicanos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presionan-y-operan-en-pemex-para-imponer-
en-sindicato-socio-de-deschamps) 
 

Establece INE que aspirantes y precandidatos serán fiscalizados en 2022 
(El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
A partir del 13 de febrero, aspirantes y precandidatos a algún cargo en las elecciones 
de 2022, deberán rendir cuentas ante el Instituto Nacional Electoral (INE) de lo que 
gastan en sus actividades de promoción. 
El organismo administrativo estableció reglas con el fin de garantizar que todos los 
recursos que se usan para financiar a la política provengan de fuentes lícitas y que no 
se rebasen los topes establecidos y, en consecuencia, se permita un margen de equidad 
en la contienda. 
Las reglas de fiscalización de precampañas y actividades tendientes, para obtener el 
apoyo de la ciudadanía para una candidatura independiente, establecen qué tipos de 
gastos serán considerados en la fiscalización, la forma en la que deben de ser 
registrados los ingresos y egresos, así como lo relativo a la presentación de informes 
sobre los mismos. 
En congruencia con los criterios emitidos por el órgano electoral, destaca que queda 
estrictamente prohibido para los sujetos y personas obligadas el recibir aportaciones de 
personas físicas con actividades empresariales, en el entendido que en múltiples 
antecedentes se ha establecido que la persona física con actividad empresarial 
encuadra en el concepto “empresa mexicana con actividad mercantil”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/establece-ine-que-aspirantes-y-
precandidatos-seran-fiscalizados-en-2022-7664027.html) 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presionan-y-operan-en-pemex-para-imponer-en-sindicato-socio-de-deschamps
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No se contempla vacunar a niños menores de 15 años: López-Gatell (El 

Universal, Alberto Morales y Perla Miranda, p. web). 
En México no se contempla vacunar a niños menores de 15 años sin comorbilidades o 
menores de 12 años con comorbilidades aseguró Hugo López-Gatell Ramírez, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, agregó que hay países donde se 
inmuniza a niños de menor edad porque tienen excedente de vacunas, pero es decisión 
de cada nación.  “No consideramos vacunar a niños menores de 15 años, solo de 15 en 
adelante sin comorbilidad y de 12 a 17 con enfermedades que se complican por covid, 
esa es la razón. Hay países que tienen excedentes de vacunas, que contrataron 3 o 4 
veces su población, les sobran vacunas, también se acercan calendarios de expiración 
y  les urge sacarlas, otros han tomado decisión de donarlas, Estados Unidos nos ha 
donado casi 11 millones de dosis, posiblemente haya otro donativo, en nuestro caso 
hemos donados dosis no porque vayan a expirar, sino porque sabemos la importancia 
de que es un asunto mundial”, señaló. 
El funcionario enfatizó que la Organización Mundial de la Salud no ha recomendado la 
vacunación en niños, por el contrario, ha resaltado la necesidad de aumentar la 
cobertura en las naciones donde no ha habido acceso a las vacunas. 
“La OMS no ha recomendado vacunación a niños, al contrario, la OMS repetidamente 
ha insistido en que tenemos un problema mundial de desigualdad en la distribución de 
vacunas y ha llamado repetidamente a que se priorice la vacunación con esquema 
primario de personas adultas en países que tienen muy baja cobertura porque no han 
tenido acceso a dosis”, dijo.  
Agregó que la generación de nuevas variantes se da en contextos de baja cobertura de 
vacunación, por lo que la OMS ha repetido el mensaje de que se debe priorizar el acceso 
a las vacunas para países con baja cobertura y principalmente en población adulta.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/covid-19-no-se-contempla-vacunar-ninos-
menores-de-15-anos-lopez-gatell) 
 

Juicios por corrupción en México, un pendiente para el 2022 (El Economista, 

Jorge Monroy, p. web). 
Mientras organizaciones nacionales e internacionales alertan que la impunidad es el 
principal problema de México, el sistema de justicia nacional cierra el 2021 arrastrando 
sentencias de culpabilidad o inocencia en casos de presunta corrupción que involucran 
a políticos de todos los partidos. 
En los juzgados están pendientes los casos Odebrecht y Agro Nitrogenados, que 
involucran al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y una red de empresarios y políticos; 
el presunto desvío de recursos denominado Estafa Maestra que involucra a la extitular 
de Sedesol y Sedatu, Rosario Robles, hasta el presunto desvío de recursos del Fondo 
de Inversión y Reinversión para la Creación y Apoyo de Empresas Sociales del Estado 
de Nayarit (FIRCAES) por parte del exgobernador de Nayarit, Roberto Sandoval 
Castañeda, entre otros. 
También está pendiente el juicio contra el exsenador del PAN, Jorge Luis Lavalle Maury, 
quien ya fue vinculado a proceso por los delitos de cohecho, asociación delictuosa y 
operaciones con recursos de procedencia ilícita en el caso Odebrecht. 
También está pendiente el caso de Julio César Serna Chávez, exjefe de Gabinete de 
Miguel Ángel Mancera y excoordinador general de la Central de Abasto (Ceda) de la 
Ciudad de México, detenido por enriquecimiento ilícito. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/covid-19-no-se-contempla-vacunar-ninos-menores-de-15-anos-lopez-gatell
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Aunque no es un asunto aún judicializado, la Fiscalía Especial de Delitos Electorales y 
el Instituto Nacional Electoral (INE) indagan el caso de entrega de recursos de origen 
desconocido a Pío López Obrador, hermano del actual presidente de la República, luego 
de que apareció en un video recibiendo recursos por parte del excomisionado Nacional 
de Protección Civil, David León. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Juicios-por-corrupcion-en-Mexico-un-
pendiente-para-el-2022-20211228-0094.html) 
 

Destinan casi 1 mdp diarios en apoyo alimenticio de migrantes (El Sol de 

México, Alfredo Maza, p. web). 
La crisis migratoria que México enfrenta, con la llegada masiva de haitianos y 
centroamericanos al país que buscan cruzar a los Estados Unidos, provocó que tan sólo 
en este año el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador haya 
desembolsado cada día 774 mil 271.9 pesos en alimentarlos, es decir, cerca de un 
millón de pesos diarios. 
Para dar de comer a los migrantes, el Gobierno federal comenzó a celebrar contratos 
desde el año 2019 con la empresa Operadora de Comedores Saludables S.A. de C.V., 
justo cuando inició la crisis migratoria actual. Desde entonces esta compañía es la 
encargada del servicio de alimentación de migrantes. 
Operadora de Comedores Saludables recibió tan sólo este año 28 contratos, entre 
adjudicación directa y licitación pública, por un total de 282 millones 609 mil 259.2 pesos, 
lo que equivale a una inversión diaria de poco más de 700 mil pesos. 
La cifra representa un incremento de mil 609 por ciento respecto al gasto que hizo el 
Gobierno federal con la misma empresa en el año 2019, cuando destinó sólo 16 millones 
528 mil 251.46 pesos en apenas seis contratos, revela una revisión realizada por El Sol 
de México al portal de compras públicas del Gobierno federal, CompraNet. 
En lo que va de la actual administración, el Gobierno federal ha pagado a Operadora de 
Comedores Saludables un total de 451 millones 522 mil 933.96 pesos. El primer contrato 
registrado en la plataforma de compras públicas data del 17 de octubre de 2019 mientras 
que los últimos convenios firmados este año terminan el último día de diciembre. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/destinan-casi-1-mdp-diarios-en-
apoyo-alimenticio-de-migrantes-7664931.html) 
 

Gobierno de la CDMX cancela concierto de fin de año por alza de Covid (El 

Sol de México, Manuel Cosme, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México canceló el concierto de fin de año en Reforma como 
medida preventiva para evitar contagios de Covid-19. Esta decisión se da en momentos 
en que se incrementa la demanda en la aplicación de pruebas para detectar esta 
enfermedad en Centros de Salud y laboratorios privados. 
En un comunicado, las autoridades capitalinas también decidieron adelantar el cierre de 
operaciones de la Verbena Navideña en el Zócalo capitalino para el 30 de diciembre y 
fortalecer las medidas preventivas en ese sitio, de tal manera que hoy y mañana el 
encendido del alumbrado decembrino se llevará a cabo a las 18:20 horas. 
El grupo Los Ángeles Azules encabezaría el elenco de ese concierto, el cual se tenía 
planeado que iniciara a las 18:00 horas, pero el gobierno local argumentó que el 
aplazamiento fue para salvaguardar la salud de las y los capitalinos, y como medida 
preventiva ante el ligero incremento de casos confirmados de Covid-19. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Juicios-por-corrupcion-en-Mexico-un-pendiente-para-el-2022-20211228-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Juicios-por-corrupcion-en-Mexico-un-pendiente-para-el-2022-20211228-0094.html
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La jefa de gobierno local recordó que el tema de la presencia de la variante ómicron se 
abordó durante una reunión efectuada el lunes por la tarde con autoridades de salud, 
en la que se dio a conocer que existe un ligero incremento de los contagios, lo cual no 
se ha reflejado en hospitalizaciones y defunciones. 
Puntualizó que no hay una medida adicional, que sigue el seguimiento epidemiológico 
y que de esa variante no hay casos en la ciudad. 
El pasado lunes este diario visitó varios laboratorios particulares, donde sus encargados 
dijeron a El Sol de México que la solicitud de aplicación de los test aumentó desde la 
semana pasada. Ayer en un recorrido por el Centro de Salud Manuel Cárdenas de la 
Vega, ubicado en la alcaldía Gustavo A. Madero, este diario constató que desde 
temprano hubo filas para su aplicación. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/valora-gobierno-de-la-ciudad-de-
mexico-aplazar-concierto-de-fin-de-ano-7661185.html) 
 

Descartan alza de violencia en CDMX (El Universal, Laura Arana, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que 
no hay incremento de delitos y violencia a causa de riñas entre grupos delincuenciales 
en la capital. Al término de la instalación del gabinete de seguridad y la mesa de 
construcción de paz en la alcaldía Venustiano Carranza, la mandataria capitalina apuntó 
que no hay focos rojos en la capital, sino que, al contrario, al cierre de 2021 van a la 
baja prácticamente todos los delitos. “Eso no quiere decir que bajemos la guardia, sino 
que tenemos que seguir todos los días en este trabajo. 
“En el caso de la seguridad, no se puede abandonar ni un día el tema, cualquier día que 
deja de haber presencia policial, que dejamos de trabajar, de atender los gabinetes, 
puede haber algún problema y, por eso, el seguimiento es diario”, remarcó. 
Claudia Sheinbaum indicó que hay mayor supervisión, presencia policial e investigación 
en la Ciudad de México, aunque no se minimizan los casos como el asesinato del líder 
del grupo delictivo de Los Rodolfos alias La Gorda, quien fue ejecutado la semana 
pasada sobre Canal de Miramontes. “Nosotros les llamamos bandas delincuenciales o 
generadores de violencia; en el caso de la ejecución que hubo en Tlalpan, en Coapa, 
ahí está trabajando la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) para poder hacer las 
detenciones a partir de la investigación, junto con la Fiscalía General de Justicia (FGJ)”. 
Respecto al marino que fue encontrado maniatado y envuelto en cobijas en la autopista 
México-Cuernavaca, Claudia Sheinbaum Pardo aseveró que se están haciendo las 
investigaciones pertinentes, aunque fue un homicidio que no se cometió en la alcaldía 
Tlalpan, ya que “fue dejado el cuerpo en la carretera de Morelos hacia la Ciudad de 
México”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/descartan-alza-de-violencia-en-cdmx) 
 

OMS prevé gran número de hospitalizaciones por variante ómicron (El 

Universal, Agencia, p. web). 
Ginebra. - La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió el martes que la rápida 
propagación de la variante ómicron podría aumentar las hospitalizaciones, a pesar de 
que los primeros estudios sugieren que provoca síntomas más leves y mientras China 
y Europa implementan nuevas restricciones.  
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"Un rápido aumento de ómicron, como el que observamos en varios países -aunque se 
combine con una enfermedad ligeramente menos grave- provocará un gran número de 
hospitalizaciones, sobre todo entre los no vacunados", declaró a la AFP Catherine 
Smallwood, una de las principales responsables de la OMS Europa. 
La especialista en respuesta de emergencia pidió que los datos preliminares sobre un 
menor riesgo de hospitalización se tomaran "con cautela", ya que en la actualidad los 
casos observados se refieren sobre todo a "poblaciones jóvenes y sanas en países con 
altas tasas de vacunación". Los primeros estudios en Sudáfrica, Escocia e Inglaterra 
indican que ómicron parece causar menos hospitalizaciones que la variante precedente.  
Pero los datos son aún muy incompletos y algunos expertos destacan que un mayor 
contagio puede anular la ventaja de una variante menos peligrosa.  
Los expertos tampoco saben si esta gravedad aparentemente menor proviene de las 
características intrínsecas de la variante, o si está relacionada con el hecho de que 
afecta a poblaciones ya parcialmente inmunizadas. Ante estas incertidumbres y una 
nueva aceleración de la pandemia en el mundo, los países tratan de encontrar un 
equilibrio para minimizar los daños económicos y controlar el auge de contagios. 
China puso el martes a otros cientos de miles de ciudadanos bajo órdenes de 
confinamiento para tratar de contener un brote del coronavirus, ínfimo comparado con 
las cifras récord de contagios detectadas en Estados Unidos y en los países europeos. 
Tras registrar más de 200 nuevos casos el martes en todo el país, un récord desde 
marzo de 2020, el gobierno ordenó a cientos de miles de residentes en la ciudad de 
Yan'an (norte) a quedarse en casa. Desde la contención de la primera ola del Covid-19 
detectado en Wuhan, el gigante asiático ha aplicado una estrategia de erradicación del 
virus consistente en el cierre de fronteras y estrictas medidas ante cualquier brote. 
Los residentes de Yan'an se suman ahora a los trece millones de personas que desde 
hace seis días están confinadas en la cercana ciudad de Xi'an.  
En Europa, numerosos gobiernos tratan de acelerar la inoculación de dosis de refuerzo 
y aplican nuevas medidas restrictivas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/oms-preve-gran-numero-de-hospitalizaciones-
por-variante-omicron) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

CON DIÁLOGO Y RESPETO, AUTORIDADES FEDERALES CUMPLEN CON 
EJIDATARIOS DEL LAGO DE TEXCOCO (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Ciudad de México. - El día de hoy, en cumplimiento del programa de difusión del 
proyecto de área natural protegida (ANP) de Lago de Texcoco se llevó a cabocon 
diálogo y respeto la reunión informativa en San Salvador Atenco, Estado de México. 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) atendieron a la población en general, 
ejidatarios de esa localidad y de otras comunidades con el apoyo de la Procuraduría 
Agraria (PA). El compromiso del Gobierno de México, que encabeza el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y de la Cuarta Transformación, sigue a cabalidad las 
acciones sociales.  
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Con este importante encuentro entre autoridades federales y sujetos agrarios 
agraviados por las administraciones anteriores, se demostró que el equilibrio social que 
nuestro país requiere ya es una realidad. Por todo lo anterior, estas instituciones reiteran 
todo el respaldo a los habitantes originarios de estas tierras que han expresado su 
voluntad para la constitución de esta área natural protegida, que será el patrimonio 
natural de las próximas generaciones. La lucha del pueblo será escuchada siempre por 
las autoridades federales que están transformando el pensamiento social de nuestra 
nación; por ello, condenamos los episodios de violencia que lamentablemente se han 
generado, e invitamos a las partes involucradas a encontrar consenso y eliminar los 
disensos, en beneficio de las propias comunidades. 
Invitamos a todos los órdenes de gobierno a incentivar y proteger el desarrollo de esta 
deliberación pública, que pretende la mayor participación de la ciudadanía en un 
contexto de tranquilidad y armonía. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/con-dialogo-y-respeto-autoridades-federales-
cumplen-con-ejidatarios-del-lago-de-texcoco?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- ASEGURAR LA SUSTENTABILIDAD HIDROLÓGICA Y 
MEDIOAMBIENTAL DE LA ZMVM, ENTRE LOS OBJETIVOS PARA 
DECLARAR ANP AL LAGO DE TEXCOCO (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. 

web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Ciudad de México. - El Lago de Texcoco es parte de nuestra identidad nacional al estar 
presente en el escudo de nuestra bandera, origen de nuestra cultura e identidad; su 
permanencia y subsistencia no solo por su valor ambiental sino por su relevancia cultural 
es un asunto del máximo interés para el gobierno de México como lo ha expresado en 
distintas ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador. El lago funciona como 
regulador hidrológico del valle de México, zona de preservación de especies endémicas 
y migratorias y barrera de protección ante el cambio climático, su recuperación no solo 
es un compromiso con los habitantes actuales, sino con las futuras generaciones. 
Recuperar el entorno ecológico en beneficio de la gente que habita la Zona 
Metropolitana del Valle de México y con ello asegurar la sustentabilidad hidrológica y 
medioambiental de esta gran ciudad, es uno de los objetivos fundamentales del proceso 
que se desarrolla para decretar un área natural protegida (ANP). Por todo lo anterior, el 
gobierno de la Cuarta Transformación condena enérgicamente los actos de provocación 
que grupos violentos realizaron en la asamblea informativa sobre la declaratoria del área 
natural protegida del Lago de Texcoco realizada en San Salvador Atenco el día 19 de 
diciembre y reitera todo el respaldo a los pueblos que han expresado su voluntad para 
la constitución de esta ANP y que luchan diariamente en la defensa de su territorio y la 
búsqueda del equilibrio ecológico en la región oriente del Estado de México. 
Como gobierno emergido de la expresión de la voluntad popular y por profundas 
convicciones cívicas y democráticas, se hace un llamado a no caer en actos de 
provocación y reitera que la vía del diálogo y la discusión libre es el único camino posible 
para la construcción de la sociedad que deseamos. 
https://www.gob.mx/pa/articulos/asegurar-la-sustentabilidad-hidrologica-y-
medioambiental-de-la-zmvm-entre-los-objetivos-para-declarar-anp-al-lago-de-texcoco-
291423?idiom=es 
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- Con diálogo y respeto, autoridades federales cumplen con 
ejidatarios del Lago de Texcoco (Gpb.mx, Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 138/21, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
El día de hoy, en cumplimiento del programa de difusión del proyecto de área natural 
protegida (ANP) de Lago de Texcoco se llevó a cabo con diálogo y respeto la reunión 
informativa en San Salvador Atenco, Estado de México. 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) atendieron a la población en general, 
ejidatarios de esa localidad y de otras comunidades con el apoyo de la Procuraduría 
Agraria (PA). El compromiso del Gobierno de México, que encabeza el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y de la Cuarta Transformación, sigue a cabalidad las 
acciones sociales. Con este importante encuentro entre autoridades federales y sujetos 
agrarios agraviados por las administraciones anteriores, se demostró que el equilibrio 
social que nuestro país requiere ya es una realidad. 
Por todo lo anterior, estas instituciones reiteran todo el respaldo a los habitantes 
originarios de estas tierras que han expresado su voluntad para la constitución de esta 
área natural protegida, que será el patrimonio natural de las próximas generaciones. 
La lucha del pueblo será escuchada siempre por las autoridades federales que están 
transformando el pensamiento social de nuestra nación; por ello, condenamos los 
episodios de violencia que lamentablemente se han generado, e invitamos a las partes 
involucradas a encontrar consenso y eliminar los disensos, en beneficio de las propias 
comunidades. Invitamos a todos los órdenes de gobierno a incentivar y proteger el 
desarrollo de esta deliberación pública, que pretende la mayor participación de la 
ciudadanía en un contexto de tranquilidad y armonía. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/con-dialogo-y-respeto-autoridades-federales-
cumplen-con-ejidatarios-del-lago-de-texcoco-291464 

 
- Con diálogo y respeto, autoridades federales cumplen con 

ejidatarios del Lago de Texcoco (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
El día de hoy, en cumplimiento del programa de difusión del proyecto de área natural 
protegida (ANP) de Lago de Texcoco se llevó a cabo con diálogo y respeto la reunión 
informativa en San Salvador Atenco, Estado de México. 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) atendieron a la población en general, 
ejidatarios de esa localidad y de otras comunidades con el apoyo de la Procuraduría 
Agraria (PA). 
El compromiso del Gobierno de México, que encabeza el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y de la Cuarta Transformación, sigue a cabalidad las acciones sociales. 
Con este importante encuentro entre autoridades federales y sujetos agrarios 
agraviados por las administraciones anteriores, se demostró que el equilibrio social que 
nuestro país requiere ya es una realidad. 
Por todo lo anterior, estas instituciones reiteran todo el respaldo a los habitantes 
originarios de estas tierras que han expresado su voluntad para la constitución de esta 
área natural protegida, que será el patrimonio natural de las próximas generaciones. 
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La lucha del pueblo será escuchada siempre por las autoridades federales que están 
transformando el pensamiento social de nuestra nación; por ello, condenamos los 
episodios de violencia que lamentablemente se han generado, e invitamos a las partes 
involucradas a encontrar consenso y eliminar los disensos, en beneficio de las propias 
comunidades. Invitamos a todos los órdenes de gobierno a incentivar y proteger el 
desarrollo de esta deliberación pública, que pretende la mayor participación de la 
ciudadanía en un contexto de tranquilidad y armonía. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/con-dialogo-y-respeto-autoridades-federales-
cumplen-con-ejidatarios-del-lago-de-texcoco-291466 
 

- Gobierno reitera apoyo a pueblos que defienden el Lago de Texcoco 
(La Jornada, Redacción, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
Ciudad de México. - El gobierno federal condenó “enérgicamente” los actos de 
provocación que grupos violentos realizaron en la asamblea informativa sobre la 
declaratoria del área natural protegida (ANP) del Lago de Texcoco, realizada en San 
Salvador Atenco el día 19 de diciembre pasado, y reiteró “todo el respaldo” a los pueblos 
que han expresado su voluntad para la constitución de esta ANP “y que luchan 
diariamente en la defensa de su territorio y la búsqueda del equilibrio ecológico en la 
región oriente del estado de México”. En un comunicado conjunto, firmado por la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Procuraduría Agraria, llamaron a no caer 
en actos de provocación y reiteraron que “la vía del diálogo y la discusión libre es el 
único camino posible para la construcción de la sociedad que deseamos”. 
Al tiempo que invitaron a la ciudadanía a participar, “con diálogo y respeto”, en el 
proceso de información para declarar al Lago de Texcoco como área natural protegida, 
convocaron a las autoridades ejidales, municipales y estatales a cuidar el proceso de 
información y deliberación pública que se desarrolla y que busca la mayor participación 
posible “en un contexto de tranquilidad y armonía”. 
Recordaron que el Lago de Texcoco “es parte de nuestra identidad nacional al estar 
presente en el escudo de nuestra bandera, origen de nuestra cultura e identidad; su 
permanencia y subsistencia no solo por su valor ambiental sino por su relevancia cultural 
es un asunto del máximo interés para el gobierno de México como lo ha expresado en 
distintas ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador”. 
Indicaron que el lago funciona como regulador hidrológico del valle de México, zona de 
preservación de especies endémicas y migratorias y barrera de protección ante el 
cambio climático, “su recuperación no solo es un compromiso con los habitantes 
actuales, sino con las futuras generaciones. Recuperar el entorno ecológico en beneficio 
de la gente que habita la Zona Metropolitana del Valle de México y con ello asegurar la 
sustentabilidad hidrológica y medioambiental de esta gran ciudad, es uno de los 
objetivos fundamentales del proceso que se desarrolla para decretar un área natural 
protegida”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/28/sociedad/gobierno-reitera-apoyo-a-
pueblos-que-defienden-el-lago-de-texcoco/ 
 
 
 

https://www.gob.mx/conanp/prensa/con-dialogo-y-respeto-autoridades-federales-cumplen-con-ejidatarios-del-lago-de-texcoco-291466
https://www.gob.mx/conanp/prensa/con-dialogo-y-respeto-autoridades-federales-cumplen-con-ejidatarios-del-lago-de-texcoco-291466
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/28/sociedad/gobierno-reitera-apoyo-a-pueblos-que-defienden-el-lago-de-texcoco/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/28/sociedad/gobierno-reitera-apoyo-a-pueblos-que-defienden-el-lago-de-texcoco/
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- Comisión Nacional de Áreas Naturales y SEMARNAT atienden 
problemáticas de ejidatarios del proyecto Lago de Texcoco (Es Cuanto, 

Kevin Ramírez Castro, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informaron que atendieron el día de hoy, 
con el apoyo de la Procuraduría Agraria (PA), a la población en general, ejidatarios y 
de otras comunidades de San Salvador Atenco, Estado de México para cumplir con el 
programa de difusión del proyecto de área natural protegida (ANP) de Lago de Texcoco 
y que se llevó a cabo con diálogo y respeto la reunión informativa. 
Compromisos de la 4T sigue en pie con los habitantes 
El organismo indicó que el compromiso del Gobierno federal, que encabeza el 
licenciando presidente Andrés Manuel López Obrador y de la 4T, sigue a cabalidad las 
acciones sociales ya emprendidas en la región. 
Asimismo, declararon que, con esta importante reunión entre autoridades federales y 
sujetos agrarios agraviados por los gobiernos pasados, fue ejemplo del equilibrio social 
que nuestro país requiere y que `ya es una realidad` 
La Secretaría y la Comisión mencionados reiteraron todo el respaldo y apoyo a la 
población originaria de estas tierras que han expresado su voluntad para la constitución 
de esta área natural protegida, subrayando que será el patrimonio valioso y natural de 
las próximas generaciones. 
https://escuanto.mx/comision-nacional-de-areas-naturales-y-semarnat-atienden-
problematicas-de-ejidatarios-del-proyecto-lago-de-texcoco/ 
 

- Semarnat realiza reunión informativa para declarar al Lago de 
Texcoco como área natural protegida (Político MX, Redacción, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) realizó una reunión 
informativa en San Salvador Atenco, en el Estado de México, para dialogar con los 
pobladores con el objetivo de declarar al Lago de Texcoco como un área natural 
protegida.  "El día de hoy, en cumplimiento del programa de difusión del proyecto de 
área natural protegida (ANP) de Lago de Texcoco se llevó a cabo con diálogo y respeto 
la reunión informativa en San Salvador Atenco, Estado de México. La Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) atendieron a la población en general,  ejidatarios de esa localidad 
y de otras comunidades con el apoyo de la Procuraduría Agraria (PA)", compartió la 
Semarnat a través de un comunicado.  
Asimismo, las autoridades federales afirmaron que el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador busca crear consensos entre el Gobierno Federal y los sujetos 
agrarios agraviados durante las administraciones anteriores, por lo que indicaron que 
existe un acuerdo general entre la población local de constituir el Lago de Texcoco como 
patrimonio natural para las próximas generaciones. 
https://politico.mx/semarnat-realiza-reunion-informativa-para-declarar-al-lago-de-
texcoco-como-area-natural-protegida) 
 
 
 
 

https://escuanto.mx/comision-nacional-de-areas-naturales-y-semarnat-atienden-problematicas-de-ejidatarios-del-proyecto-lago-de-texcoco/
https://escuanto.mx/comision-nacional-de-areas-naturales-y-semarnat-atienden-problematicas-de-ejidatarios-del-proyecto-lago-de-texcoco/
https://politico.mx/semarnat-realiza-reunion-informativa-para-declarar-al-lago-de-texcoco-como-area-natural-protegida
https://politico.mx/semarnat-realiza-reunion-informativa-para-declarar-al-lago-de-texcoco-como-area-natural-protegida
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EJIDATARIOS UNIDOS PIDEN AL PROCURADOR AGRARIO DESTITUCIÓN 
DE RITA CHUIL (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Yucatán, Mérida. - Ejidatarios de los Pueblos Unidos pidieron al Procurador Agrario, 
Luis Hernández Palacios Mirón, la destitución de Rita Candelaria Chuil Gómez, del 
puesto que ocupa como responsable de la oficina de representación de la misma 
dependencia en el Estado, debido a que, durante su gestión, no han tenido avances que 
resuelvan la problemática en sus ejidos, además de que solapa las malas acciones de 
los Visitadores Agrarios y abogados que se encuentran en las tres residencias de la 
entidad. El documento dirigido al titular Luis Hernández Palacios Mirón, cuyas copias 
obran en poder de Sol Yucatán, fue entregado a Martín Careaga Olvera, coordinador 
general de representaciones de la citada institución, durante la reunión que sostuvieron 
los hombres y mujeres del campo con el funcionario en un conocido hotel de la ciudad. 
Los demandantes señalan que “ha vista de los Visitadores Agrarios, en los actos de 
asamblea permiten la participación de personas que no corresponden a los nombres 
mencionados en el Padrón de Ejidatarios, toda vez que los asistentes externan a voz 
alta tal acción”. “Asimismo, acuerdos en lo “oscuro” con algunos Comisarios Ejidales. 
En el despido de abogados agrarios no sabemos de algún fincamiento de 
responsabilidad emprendida en contra de tal personal, pues se llevaron expedientes 
muy importantes que tienen que ver con empresarios en el despojo de nuestras tierras, 
que fue necesario solicitar en el Tribunal Unitario Agrario para fotocopiar a costa de los 
ejidatarios”, señalan. “En cuanto a los abogados actuales: Han perdido el sentido del 
servicio, la vocación, la pasión, se les nota desganados y sin importancia de nuestros 
casos, como si alguien no los deja trabajar conforme a la Legislación Agraria, pues hay 
casos recientes que tienen de 5 a 8 meses preparando la demanda para presentar en 
el Tribunal Unitario Agrario y hasta el día de hoy no concluyen, tiempo valioso que va 
en contra de nosotros los ejidatarios, pero todo a favor de los empresarios despojadores 
de nuestras tierras”, aseguraron. Otro de los puntos dice que “descuidan nuestras 
demandas en el Tribunal Unitario Agrario, pues se vencen los tiempos de presentación 
de pruebas y alegatos y no presentan dichos escritos”, enfatizan. 
(https://solyucatan.mx/ejidatarios-unidos-piden-al-procurador-agrario-destitucion-de-
rita-chuil/) 
 

Denuncia pública (Frente Nacional de Lucha por el Socialismo, Comunicado, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
AL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN 
AL PROCURADOR AGRARIO 
A LA COMISIÓN NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS 
AL FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA 
A LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DE VERACRUZ 
AL GOBERNADOR DEL ESTADO DE VERACRUZ 
Denunciamos ante ustedes, la agresión contra nuestros compañeros campesinos 
indígenas ñañus Rafael Velasco Matías y Rosalba Salas Velasco, de la comunidad de 
“El progreso”, municipio de Ixhuatlán de Madero, Veracruz, miembros de nuestra 
organización indígena campesina Frente Democrático Oriental de México “Emiliano 
Zapata”, integrante del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FDOMEZ-FNLS) 
por parte de un grupo de choque encabezado por Apolonio Gonzales Velasco. 
 

https://solyucatan.mx/ejidatarios-unidos-piden-al-procurador-agrario-destitucion-de-rita-chuil/
https://solyucatan.mx/ejidatarios-unidos-piden-al-procurador-agrario-destitucion-de-rita-chuil/
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Las lesiones físicas y secuelas psicológicas que ocasionaron a los compañeros Rafael 
y Rosalba no son hechos aislados, son parte de una serie de actos de hostigamiento y 
agresiones que van de insultos verbales y amenazas, al cometido de un atentado con 
arma de fuego de alto poder; acciones de Apolonio y su grupo que, en más de una 
ocasión, han puesto en riesgo la vida de las familias de “El Progreso” que militan en 
nuestra organización. Los hechos ocurrieron el día 11 de diciembre del presente año 
cuando nuestros compañeros Rafael Velasco Matías, Rosalba Salas Velasco, Maurina 
Velasco García, Esteban Velasco García y Alberto Velasco Matías, acudieron como de 
costumbre a la parcela colectiva para leñar. En el lugar encontraron “picando” leña con 
motosierra a Apolonio Gonzáles Velasco, Pedro González Matías, Ojivier San Agustín 
Tolentino (a) Belén, José Luís Velasco Teodoro y Javier Velasco Teodoro. 
Al cuestionarles de su presencia y lo que hacían, Apolonio Velasco y Pedro Gonzales, 
respondieron de manera violenta, con motosierra en mano y encendida trataron de 
agredir a nuestros compañeros, al mismo tiempo amenazaron que en la tarde irían a 
matar a todos nuestros compañeros. Otro de ellos, Ojivier San Agustín, empujó a 
nuestra compañera Rosalba, que al caer rodó aproximadamente 4 metros hasta una 
zanja, derribo que le ocasionó múltiples golpes en la cabeza, brazo y pierna de la parte 
izquierda del cuerpo, hasta perder por unos instantes el equilibrio y la visibilidad. 
En ese mismo instante los hermanos de nombres Javier Velasco y José Luis Velasco, 
sujetaron al compañero Rafael, al tiempo que fue golpeado con un palo en varias 
ocasiones en la cabeza provocando una herida en ésta y rasguños en pómulo y mejilla 
de la cara. Los agresores regresan el 15 de diciembre del presente año a las 7 de la 
mañana con una muchedumbre de más 20 personas a la vista, porque otros 
permanecían ocultos, encabezados por Apolonio González Velasco, para volver a robar 
aproximadamente 5 tareas de leña, se transportaban en dos camionetas y al menos 4 
motocicletas con individuos ajenos a la comunidad, de cuales más de uno portaba arma 
de fuego. Los motivos de la invasión de la parcela, donde hacen milpa colectiva y la 
reciente agresión en ella, a nuestros compañeros, son de índole agrario y político. 
Apolonio Gonzáles Velasco y sus incondicionales pretenden arrebatar esa fracción de 
tierra que nuestros compañeros recuperaron de manera organizada para trabajarla 
colectivamente; tierra que, ilegítima e ilegalmente, la estaban ocupando habitantes de 
la población colindante “Piedra Grande”, siendo terrenos del ejido de “El Progreso”. 
Nuestros compañeros llevan más de 10 años en posesión de esta fracción de tierra; 
trabajándola de manera colectiva, pública, permanente y pacífica. Hace poco 
cosecharon, actualmente hay mateado de maíz y leña del desmonte. 
Desde la recuperación de ese predio dimos parte a la Procuraduría Agraria (PA) y a los 
tres órdenes de gobierno; al Comisariado Ejidal y Consejo de Vigilancia en turno de “El 
Progreso”, así como, al pueblo en general y medios de comunicación. 
El 25 de agosto de 2014, en las oficinas de la Residencia de la PA en Álamo Temapache, 
Veracruz, se firmó una minuta de 6 acuerdos, entre el grupo de El Progreso con la 
representación de FDOMEZ Veracruz; autoridades ejidales de El Progreso ; poblado 
Benito Juárez ; Comisariado de Bienes Comunales de Santa María Apipilhuasco : 
Respetar las parcelas de cada uno de los campesinos que mantienen en posesión. 
(http://fnls.mayfirst.org/spip.php?article3903) 
 
 
 

http://fnls.mayfirst.org/spip.php?article3903
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Realiza Procuraduría Agraria audiencias virtuales (El Diario de Coahuila, Héctor 

López, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Coahuila. - La Procuraduría Agraria y el Tribunal Superior Agrario federal en Coahuila 
cerraron este año 2021 con audiencias virtuales para atender a distancia situaciones 
legales en comunidades rurales. Gonzalo Gabriel Estrada, encargado del despacho en 
Coahuila de la Procuraduría Agraria, dijo que fue un año complicado debido a la 
pandemia, lo que afectó los trámites diversos en las oficinas, pero poco a poco se fueron 
atendiendo asuntos que estaban en rezago. Con esta modalidad a distancia o 
audiencias virtuales se trata de dar protección a la gente del campo y a personas de 
esta dependencia, y ha sido una manera segura y efectiva de atender juicios 
jurisdiccionales voluntarios a distancia, sin exponerse a contagios. 
Con lo anterior se cumple con los acuerdos de brindar justicia a campesinos, pero 
también se ahorra en traslados a la ciudad. 
En cuanto a las Jornadas de Mujeres Rurales que se realizaron en Parras, San Pedro 
de las Colonias y Cuatro Ciénegas, el encargado de este despacho, Gonzalo Gabriel 
Estrada, explicó que se hizo un gran esfuerzo por los derechos de mujeres sobre 
patrimonios ejidales y se obtuvieron buenos resultados. 
(https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/12/28/realiza-procuraduria-agraria-audiencias-
virtuales/) 
 

Policía Municipal suspende asamblea ejidal de Conkal por agresiones (Por 

Esto Noticias, Alejandro Collí, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Yucatán. - Una asamblea entre ejidatarios de Conkal, tuvo que ser suspendida por no 
haber garantías de seguridad para su realización, luego de los gritos y agresiones 
verbales de un grupo de comuneros que se oponían a la renuncia de Leopoldo Balam 
López y Silvia Dzul Hernández como ejidatarios, pues al vender sus derechos los 
comuneros temen que se comercialice con las últimas tierras que les pertenecen. 
Los ejidatarios se reunieron a un costado de la casa ejidal, en el Centro de la ciudad, 
donde con la visita de la Procuraduría Agraria se efectuó la asamblea ejidal. Sin 
embargo, desde temprano comenzaron a calentarse los ánimos entre los asistentes. 
Inicialmente se avivaron los ánimos cuando la representante agraria pidió que se 
nombrara a una presidenta y vocal, para ser quien lleve a cabo el proceso de baja de 
un miembro del ejido de Conkal. La votación quedó de la siguiente manera: Teresa Pool 
68 y Lourdes María 87 votos, por lo que de inmediato se procedió a leer parte del acta 
del día, que constaba de la baja de Leopoldo Balam López y Silvia Dzul Hernández. 
El ejidatario explicó que vende sus derechos ejidales tras haber tenido un percance con 
su hijo, quien sufrió un accidente y requirió de dinero, por lo que venderá su derecho 
ejidal. La votación comenzó a ejecutarse, pero un grupo inconforme comenzó a gritar 
consignas contra los representantes de la Procuraduría Agraria y empezaron los 
jaloneos y agresiones verbales, por lo que la Policía Municipal y Estatal tuvo que 
intervenir para evitar un conflicto más grande en el lugar. La reunión se suspendió por 
falta de garantías. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/12/28/policia-municipal-suspende-asamblea-
ejidal-de-conkal-por-agresiones-307243.html) 
 
 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/12/28/realiza-procuraduria-agraria-audiencias-virtuales/
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Sector Agrario 
 
 

Asegurar la sustentabilidad hidrológica y medioambiental de la ZMVM, 
entre los objetivos para declarar ANP al Lago de Texcoco (Gob.mx, Secretaría de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 137/21, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
El Lago de Texcoco es parte de nuestra identidad nacional al estar presente en el 
escudo de nuestra bandera, origen de nuestra cultura e identidad; su permanencia y 
subsistencia no solo por su valor ambiental sino por su relevancia cultural es un asunto 
del máximo interés para el gobierno de México como lo ha expresado en distintas 
ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador. El lago funciona como regulador 
hidrológico del valle de México, zona de preservación de especies endémicas y 
migratorias y barrera de protección ante el cambio climático, su recuperación no solo es 
un compromiso con los habitantes actuales, sino con las futuras generaciones. 
Recuperar el entorno ecológico en beneficio de la gente que habita la Zona 
Metropolitana del Valle de México y con ello asegurar la sustentabilidad hidrológica y 
medioambiental de esta gran ciudad, es uno de los objetivos fundamentales del proceso 
que se desarrolla para decretar un área natural protegida (ANP). 
Por todo lo anterior, el gobierno de la Cuarta Transformación condena enérgicamente 
los actos de provocación que grupos violentos realizaron en la asamblea informativa 
sobre la declaratoria del área natural protegida del Lago de Texcoco realizada en San 
Salvador Atenco el día 19 de diciembre y reitera todo el respaldo a los pueblos que han 
expresado su voluntad para la constitución de esta ANP y que luchan diariamente en la 
defensa de su territorio y la búsqueda del equilibrio ecológico en la región oriente del 
Estado de México. Como gobierno emergido de la expresión de la voluntad popular y 
por profundas convicciones cívicas y democráticas, se hace un llamado a no caer en 
actos de provocación y reitera que la vía del diálogo y la discusión libre es el único 
camino posible para la construcción de la sociedad que deseamos. 
Convocamos a las autoridades ejidales, municipales y estatales a cuidar el proceso de 
información y deliberación pública que se desarrolla y que busca la mayor participación 
posible de la ciudadanía en un contexto de tranquilidad y armonía. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/asegurar-la-sustentabilidad-hidrologica-y-
medioambiental-de-la-zmvm-entre-los-objetivos-para-declarar-anp-al-lago-de-texcoco 
Información también disponible: 
 

- Asegurar la sustentabilidad hidrológica y medioambiental de la 
ZMVM, entre los objetivos para declarar ANP al Lago de Texcoco 
(Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
El Lago de Texcoco es parte de nuestra identidad nacional al estar presente en el 
escudo de nuestra bandera, origen de nuestra cultura e identidad; su permanencia y 
subsistencia no solo por su valor ambiental sino por su relevancia cultural es un asunto 
del máximo interés para el gobierno de México como lo ha expresado en distintas 
ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El lago funciona como regulador hidrológico del valle de México, zona de preservación 
de especies endémicas y migratorias y barrera de protección ante el cambio climático, 
su recuperación no solo es un compromiso con los habitantes actuales, sino con las 
futuras generaciones. 
 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/asegurar-la-sustentabilidad-hidrologica-y-medioambiental-de-la-zmvm-entre-los-objetivos-para-declarar-anp-al-lago-de-texcoco
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Recuperar el entorno ecológico en beneficio de la gente que habita la Zona 
Metropolitana del Valle de México y con ello asegurar la sustentabilidad hidrológica y 
medioambiental de esta gran ciudad, es uno de los objetivos fundamentales del proceso 
que se desarrolla para decretar un área natural protegida (ANP). 
Por todo lo anterior, el gobierno de la Cuarta Transformación condena enérgicamente 
los actos de provocación que grupos violentos realizaron en la asamblea informativa 
sobre la declaratoria del área natural protegida del Lago de Texcoco realizada en San 
Salvador Atenco el día 19 de diciembre y reitera todo el respaldo a los pueblos que han 
expresado su voluntad para la constitución de esta ANP y que luchan diariamente en la 
defensa de su territorio y la búsqueda del equilibrio ecológico en la región oriente del 
Estado de México. Como gobierno emergido de la expresión de la voluntad popular y 
por profundas convicciones cívicas y democráticas, se hace un llamado a no caer en 
actos de provocación y reitera que la vía del diálogo y la discusión libre es el único 
camino posible para la construcción de la sociedad que deseamos. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/asegurar-la-sustentabilidad-hidrologica-y-
medioambiental-de-la-zmvm-entre-los-objetivos-para-declarar-anp-al-lago-de-texcoco-
291414 
 

- Semarnat realiza sesión informativa en Atenco para declaratoria de 
Lago de Texcoco (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) llevaron a cabo este martes una reunión 
informativa ante ejidatarios de Atenco, Estado de México, como parte del proceso para 
declarar Área Natural Protegida (ANP) a la zona del ex Lago de Texcoco. 
“El reto es lograr que entender que el sitio tiene un valor ambiental y ecológico, histórico 
cultural, y que necesita que sea conservado y evitar los desarrollos de infraestructura, 
desarrollos inmobiliarios”, dijo Gloria Tavera, directora de la región Centro y Eje 
Neovolcánico de la Conanp. De acuerdo con el Estudio Previo Justificativo para el 
decreto de dicha ANP, la Conanp señaló del humedal original solo queda el 1.6 por 
ciento, pero posee un enorme valor ambiental y una amplia función en el ecosistema. 
“Ese uno por ciento habla por el 100 por ciento y todavía tiene altos valores, germoplasa 
y recursos que le podemos dar la vuelta y recuperar. Es nada lo que hay, pero su alto 
valor hace posible que podamos seguir reproduciendo seguir conservando, hay mucho 
conocimiento ancestral de vida silvestre que aún está presente, con la declaratoria 
buscamos seguir aumentado las población de estas especies. Tenemos deuda histórica 
con el lago”, afirmó Tavera Alonso en entrevista con MILENIO.  
Los funcionarios federales sostuvieron que no se expropiaran sus terrenos para la 
declaratoria, subrayaron que el compromiso del gobierno de México sigue a cabalidad 
las acciones sociales.  
En un comunicado, la Semarnat sostuvo que con este importante encuentro entre 
autoridades federales y sujetos agrarios agraviados por las administraciones anteriores 
se demostró que el equilibrio social que nuestro país requiere ya es una realidad. 
https://www.milenio.com/sociedad/semarnat-realiza-sesion-proceso-area-natural-lago-
texcoco 
 
 

https://www.gob.mx/conanp/prensa/asegurar-la-sustentabilidad-hidrologica-y-medioambiental-de-la-zmvm-entre-los-objetivos-para-declarar-anp-al-lago-de-texcoco-291414
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- Semarnat explica a pobladores el plan de protección en el Lago de 
Texcoco (Milenio, Juan Manuel Camacho, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
Estado de México, Texcoco. - Ante aproximadamente 500 pobladores de la región 
Texcoco, funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) presentaron los estudios técnicos justificativos para de convertir el Lago de 
Texcoco en Área Natural Protegida. 
La reunión se realizó en el municipio de Atenco, como parte del protocolo para que el 
gobierno federal pueda decretar 14 mil hectáreas del vaso regulador como de 
conservación ambiental y evitar así un deterioro ecológico mayor de la región. 
En representación de la Semarnat fue María Luisa Albores González y asistió la bióloga 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Gloria Tavera, quien 
fue la encargada de explicar el proyecto. 
Encuentran más de 250 especies 
Durante su mensaje reconoció la importancia de recuperar la vocación ecológica del 
lago, comprendido entre los municipios de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec 
de Morelos y Nezahualcóyotl, y donde se tenía pensado el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM). 
Dijo que contrario a los análisis realizados previo al NAIM, en el estudio para el 
establecimiento del área natural protegida del lago que hizo la Semarnat, se hallaron 
diferencias entre el número de especies silvestres que habitan. 
Por ejemplo, los especialistas descubrieron que actualmente se tiene registro de 253 
especies de plantas que aún sobreviven en los terrenos del Lago de Texcoco, cuando 
en un principio solo se reportaron 25. 
También se confirmó la presencia de 5 especies de peces, anfibios, 17 de reptiles, así 
como 276 aves y 29 mamíferos en la zona, lo que demostró la importancia del rescate 
de la zona, aunque solo represente el 1 por ciento respecto a la época de mayor 
esplendor. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/semarnat-reune-pobladores-proyeccion-
lago-texcoco 
 

- Declarar ANP al ex lago de Texcoco, oportunidad única: comuneros 
(La Jornada, Javier Salinas Cesáreo, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
Estado de México, San Salvador Atenco. - Concretar la declaración como Área Natural 
Protegida (ANP) del ex lago de Texcoco y sus 14 mil 38 hectáreas que se contemplan, 
en donde se iba construir el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), 
representa una oportunidad única de proteger el hábitat de flora y fauna; devolver su 
vocación hídrica, que siga siendo el vaso regulador del Valle de México y se detenga 
proyectos urbanos habitacionales y de gran impacto, afirmaron comuneros de Atenco y 
funcionarios federales. 
Funcionarios de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) realizaron una reunión 
en la explanada de San Salvador Atenco, en donde presentaron a los comuneros y 
miembros del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) el estudio previo 
justificativo para declarar el Lago de Texcoco como ANP. 
 
 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/semarnat-reune-pobladores-proyeccion-lago-texcoco
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En la reunión, Gloria Fermina Tavera Alonso, directora regional de la Dirección Regional 
Centro y Eje Neo volcánico de la CONANP expuso que, cuando se hicieron los estudios 
para sustentar y construir el NAIM (en 2014), se dijo que sólo había 25 especies de 
plantas en la zona y al hacer el estudio para declarar como la ANP se encontraron 253 
especies. “Encontramos que hay por ejemplo nopales de más de hace 100 años y 
especies que se resguardan, encontramos 5 especies de peces que servían hasta antes 
del 2014 para dar de comer a mucha gente, encontramos 5 especies de anfibios, 17 
especies de reptiles, 276 especies de aves y 29 de mamíferos”, dijo Tavera Alonso. 
“Hay muchos patos y aves migratorias es un sitio muy importante para el refugio de las 
aves. Vienen desde Canadá y norte del continente y encuentran aquí reposo y 
resguardo. Hay por ejemplo aves playeras que están en peligro de extinción, las que les 
llaman Chorlitos, y se tiene documentado que vuelan hasta 8 mil kilómetros y llegan a 
este refugio a alimentarse y es un sitio único”, dijo la funcionaria. 
Afirmó que cuando se empezó a construir el NAIM, en 2014, los funcionarios hicieron 
los estudios previos y utilizaron como justificación que en la zona no había nada, que 
estaba seco, esa era la estrategia, lo que fue un gran error. 
Destacó que el proyecto de declarar Área Natural Protegida al lago de Texcoco 
contempla 14 mil 38 hectáreas, de las cuáles 10 mil son propiedad federal y 4 mil de 
propiedad social. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/28/estados/declarar-anp-al-ex-lago-de-
texcoco-oportunidad-unica-comuneros/ 
 

- Semarnat condena “actos de provocación” en asamblea sobre Lago 
de Texcoco (Revista Proceso, Redacción, p. web). 

Martes 28 diciembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) reprobó las 
acciones que grupos de choque con filiación priísta llevaron a cabo el 19 de diciembre 
durante una asamblea sobre la declaratoria de Área Natural Protegida (ANP) del Lago 
de Texcoco. “El gobierno de la Cuarta Transformación condena enérgicamente los actos 
de provocación que grupos violentos realizaron en la asamblea informativa sobre la 
declaratoria del área natural protegida del Lago de Texcoco realizada en San Salvador 
Atenco el día 19 de diciembre y reitera todo el respaldo a los pueblos que han expresado 
su voluntad para la constitución de esta ANP y que luchan diariamente en la defensa de 
su territorio y la búsqueda del equilibrio ecológico en la región oriente del Estado de 
México”, publicó hoy la Semarnat en un comunicado. 
Días antes, el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) denunció que ese 
domingo un grupo de 10 personas conocido como “Los Oaxacos”, armados con 
machetes, hachas, piedras, palas y tubos; encabezados por el excomisario ejidal 
Alejandro Santiago López y el expresidente municipal de Atenco, Andrés Ruiz Méndez, 
irrumpieron en la asamblea entre autoridades ejidales de Atenco y del pueblo de 
Nexquipaya con funcionarios de la Semarnat. “Se hace un llamado a no caer en actos 
de provocación y reiterar que la vía del diálogo y la discusión libre es el único camino 
posible para la construcción de la sociedad que deseamos”, puntualizó la dependencia, 
que convocó a las autoridades ejidales, municipales y estatales a cuidar el proceso de 
información y deliberación pública en curso. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/28/estados/declarar-anp-al-ex-lago-de-texcoco-oportunidad-unica-comuneros/
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Apenas el 13 de diciembre la Semarnat publicó el estudio previo justificativo, realizado 
por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), para acreditar la 
declaratoria de Área de Protección de Recursos Naturales en la región del Lago de 
Texcoco, que abarca los municipios de Texcoco, Atenco, Chimalhuacán, Ecatepec de 
Morelos y Nezahualcóyotl, en el Edomex. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/12/28/semarnat-condena-actos-de-
provocacion-en-asamblea-sobre-lago-de-texcoco-278238.html) 
 

Conagua moderniza la infraestructura hidroagrícola en Yucatán, para 
eficientar el uso del agua (Gob.mx, Comisión Nacional del Agua, Comunicado de Prensa 

No. 1018-21, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Con el fin de fortalecer la infraestructura hidroagrícola en Yucatán para eficientar el uso 
del agua, se rehabilitaron y tecnificaron 130 unidades de riego, y se construyeron 115 
nuevas unidades de riego mediante el Programa de Apoyo a la Infraestructura 
Hidroagrícola. Así lo informó el Organismo de Cuenca Península de Yucatán de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), quien puntualizó que para ello se realizó una 
inversión total de 402.9 millones de pesos (MDP) —50 % aportación de la Conagua y el 
resto de los productores— en beneficio de 4 mil 169 familias y una superficie de 12 mil 
858 hectáreas. Las acciones de rehabilitación se realizaron a los equipos 
electromecánicos de los pozos y en los equipos de bombeo. Mientras que los trabajos 
de construcción consistieron en la perforación de pozos, construcción de ramales de 
línea eléctrica y subestación, equipamiento electromecánico de pozo profundo, tren de 
descarga, línea principal de conducción de agua, ramal parcelario y construcción 
electromecánica de sistemas fotovoltaicos. 
Adicionalmente, se destinó una inversión directa de 32.3 MDP, con lo que se logró la 
construcción de nueve unidades de riego, la rehabilitación de 28 kilómetros de caminos 
saca-cosecha y la rehabilitación de 9 kilómetros de drenes agrícolas, permitiendo con 
ello, beneficiar a 645 familias y una superficie agrícola de 4 mil 432 hectáreas. 
(https://www.gob.mx/conagua/prensa/conagua-moderniza-la-infraestructura-
hidroagricola-en-yucatan-para-eficientar-el-uso-del-agua) 
 

Diario Oficial de la Federación publica Reglas de Operación de Programas 
a favor de pueblos indígenas y afromexicano, a cargo del INPI (Gob.mx, Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 78/21, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Con el objetivo de dar atención a los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, 
en su carácter de sujetos colectivos de derecho público, respetando plenamente su libre 
determinación y autonomía, el Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó hoy los 
acuerdos por los que se modifican las Reglas de Operación del Programa para el 
Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI) y del Programa de Apoyo a la 
Educación Indígena (PAEI), a cargo del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI). Ambos acuerdos entrarán en vigor al día siguiente de su publicación en el DOF 
y permitirán normar la ejecución de recursos públicos de manera transparente, mediante 
Reglas de Operación claras, formuladas con el objetivo de beneficiar a los pueblos 
indígenas y afromexicano, las cuales se pueden consultar en el siguiente enlace: 
https://bit.ly/3sDVCM4. 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/12/28/semarnat-condena-actos-de-provocacion-en-asamblea-sobre-lago-de-texcoco-278238.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/12/28/semarnat-condena-actos-de-provocacion-en-asamblea-sobre-lago-de-texcoco-278238.html
https://www.gob.mx/conagua/prensa/conagua-moderniza-la-infraestructura-hidroagricola-en-yucatan-para-eficientar-el-uso-del-agua
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Los proyectos que plantea el PROBIPI buscan ser de alcance comunitario y regional; 
además incentivan la organización colectiva y perfilan la reconstitución de los pueblos 
al hacer posible la participación de sus gobiernos comunitarios indígenas, así como la 
de sus instituciones representativas.  
Este programa hace realidad la nueva relación del Estado con los pueblos y 
comunidades indígenas y afromexicanas, pues las acciones se construyen e 
implementan a través de procesos de planeación participativa y tomando en 
consideración sus legítimas demandas, reivindicaciones y aspiraciones de vida. 
(https://www.gob.mx/inpi/prensa/diario-oficial-de-la-federacion-publica-reglas-de-
operacion-de-programas-a-favor-de-pueblos-indigenas-y-afromexicano-a-cargo-del-
inpi-291462) 
 

Autoriza Semarnat explotación de mina San José por 12 años más (Diario 

Marca Oaxaca, Agencia, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Oaxaca. - La empresa Fortuna Silver Mines informó que la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) autorizó la explotación de la mina San José, 
por 12 años más. Aunque en la página de Semarnat no aparece publicado el 
comunicado respecto de la autorización, la empresa canadiense difundió el 
otorgamiento del permiso a través de la página especializada Outlet Minero. 
En Oaxaca, grupos de ambientalistas y organizaciones han manifestado su 
inconformidad por la continuidad de las operaciones de esta empresa a través de la 
Minera Cuzcatlán. Sin embargo, las acciones de Fortuna Silver subieron un 18.18% al 
conocerse la prórroga. Según la información difundida, Semarnat confirmó que las 
operaciones en dicha mina se realizan de conformidad con las obligaciones 
ambientales. La compañía minera extrae de San José del Progreso oro y plata unas tres 
mil toneladas por día, derivada de la veta descubierta, según dio a conocer Luiz 
Camargo, uno de los ejecutivos de la empresa. La inconformidad de las comunidades 
es que además de la contaminación generada en la zona, los beneficios para éstas son 
mínimas comparado con los recursos que obtienen por explotar sus minerales. 
Se estima que anualmente, la mina produce ocho millones de onzas de plata y 50 mil 
onzas de oro. De acuerdo con el mapa de conflictos mineros, la comunidad de San José 
del Progreso se opone a las operaciones de la mina La Trinidad, propiedad de la 
empresa canadiense Fortuna Silver desde el año 2009. 
El activista y miembro de la Coordinadora de Pueblos Unidos del Valle de Ocotlán 
(CPUVO), en Oaxaca Bernardo Méndez, fue asesinado a tiros el 23 de enero de 2012 
cuando, junto con un grupo de personas de San José, confrontó al personal que 
trabajaba en una tubería de agua en la comunidad. 
(https://www.diariomarca.com.mx/2021/12/autoriza-semarnat-explotacion-de-mina-san-
jose-por-12-anos-mas/) 
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La pérdida de tierras ejidales continúa en el litoral de Pueblo Viejo, 
Veracruz (El Sol de Tampico, Alfredo Márquez, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Veracruz, Pueblo Viejo. - La pérdida de tierras ejidales continúa en el litoral del municipio 
de Pueblo Viejo en la zona norte de Veracruz, donde el oleaje procedente del Golfo de 
México sigue erosionando la costa de los ejidos La Guadalupe y Chachalaco, a razón 
de aproximadamente dos metros por años en los que el mar avanza tierra adentro. 
Por ello demandan la urgente intervención de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes para la construcción de rompeolas y disminuir la erosión de playa. 
Este ha resultado un serio problema para los habitantes de los ejidos El Chachalaco y 
Guadalupe, que vienen padeciendo la pérdida de su patrimonio debido a la erosión 
generada por el embate del mar al litoral del norte de Veracruz. 
El problema comenzó según cuenta Edilberto Loera Vicencio, delegado municipal en El 
Chachalaco, del ejido El Chachalaco, desde hace aproximadamente 70 años, con la 
construcción de la escollera sur, en la desembocadura del río Pánuco, donde el mar 
comenzó a erosionar y ha desaparecido unos 500 metros de tierras que en ese entonces 
estaban dedicadas al cultivo. El problema continuó con el transcurso de los años por lo 
que fue necesario que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes construyera una 
serie de rompeolas en el litoral del Golfo de México, a la altura del ejido El Chachalaco, 
conteniendo de esta manera los embates del mar. 
Por su parte, residentes del mismo ejido han señalado que los efectos del mar 
continuaron erosionando los terrenos en este lugar, pero ahora más al sur, por lo que 
calculan que en los últimos cinco años el oleaje del Golfo de México absorbió más de 
100 metros de playa, formando una ensenada y devastada zona de manglar. 
(https://www.elsoldetampico.com.mx/local/regional/la-perdida-de-tierras-ejidales-
continua-en-el-litoral-de-pueblo-viejo-veracruz-7662998.html) 
 

Otorga CIDH medidas cautelares a desplazados de Atatlahuca, Oaxaca; 
pide localizar a 5 personas desaparecidas (El universal, Juan García, p. web). 
Martes 28 diciembre 2020 
Oaxaca. - A casi 3 meses de que se registraran hechos violentos en el municipio de San 
Esteban Atatlahuca, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) otorgó 
medidas cautelares en favor de las familias desplazadas de Guerrero Grande y 
Ndoyonuyuji, en la región Mixteca de la entidad. 
Asimismo, la CIDH solicitó al estado mexicano localizar a cinco personas que están 
desaparecidas desde el pasado mes de octubre, entre ellas Mayolo Quiroz Barrios, 
Marcos Quiroz Riaño, Miguel Bautista Avendaño, Donato Bautista Avendaño y Irma 
Galindo Barrios, con la finalidad de proteger su integridad personal. 
El organismo internacional expuso en una resolución, la gravedad a la violación de los 
derechos humanos de los niños, niñas, mujeres, hombres y personas de la tercera edad, 
que han sido víctimas del conflicto que vive Atatlahuca. 
En tanto, decenas de familias viven fuera de sus comunidades porque sus casas y 
pertenencias fueron quemadas durante los días de conflicto en el mes de octubre.   
Hasta el momento, no existen condiciones para el retorno del resto de las familias en 
las comunidades de Guerrero Grande y de Ndoyonuyuji, señaló Andrés Olea Aniceto, 
coordinador general en la Mixteca de la Secretaría General de Gobierno de Oaxaca 
(Segego).  
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En entrevista con EL UNIVERSAL, Andrés Olea explicó que no se han podido establecer 
un diálogo entre las familias afectadas y las autoridades correspondientes para generar 
condiciones de seguridad y que puedan regresar a sus comunidades de origen. 
“Por el momento, estamos al margen de las decisiones que tomen las partes, para no 
exponer la seguridad de uno de los grupos de personas desplazadas. Como 
representante hemos expuesto que las reuniones se lleven a cabo en un punto fuera de 
las comunidades en conflicto y del municipio, pero ellos han preferido que sean las 
instituciones de Derechos Humanos quienes se encarguen de las mesas de diálogo, así 
que estamos en la espera de lo que vaya a ocurrir”, explicó. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/otorga-cidh-medidas-cautelares-
desplazados-de-atatlahuca-oaxaca-pide-localizar-5-personas) 
 

Ejidatarios toman Minera Capstone por incumplimiento en acuerdos (Imagen 

Zacatecas, Miguel Medina, p. web). 
Martes 28 diciembre 2020 
Zacatecas. - Ejidatarios de Hacienda Nueva, perteneciente al municipio de Morelos, 
tomaron la entrada principal de la Minera Capstone Gold, la cual se encuentra sobre la 
vialidad Díaz Ordaz en la capital zacatecana. Lo anterior, ya que el trabajo de extracción 
de la mina, se hace principalmente en terrenos de este ejido, por lo que señalaron, 
firmaron acuerdos para beneficio mutuo, los cuales no se han cumplido en beneficio de 
la población. Los ejidatarios comentaron que desde la llegada de la minera a estos 
terrenos acordaron ofrecer trabajo a la comunidad, arreglar caminos y carreteras, así 
como resarcir la contaminación que crearían. “Tenemos una promesa pendiente de la 
línea de la luz eléctrica, tenemos pendiente el trabajo de los ejidatarios, que prometieron 
darle trabajo a todos los ejidatarios y no lo han cumplido, andan muchos trabajadores 
de otros lados que ni siquiera pertenecen al ejido, tenemos la cuestión de la 
contaminación, sobre todo, que también no han cumplido nada de esto”, comentaron los 
pobladores de Hacienda Nueva. En cuanto a la línea eléctrica, señalaron que la minera 
realizó su conexión de energía eléctrica sobre las parcelas del ejido, sin embargo, no ha 
pagado a nadie por el uso de las tierras. 
“Hay caminos que están en pésimas condiciones, se estableció un convenio donde iban 
a arreglar todos esos detalles y no se hizo nada” añadieron los manifestantes. 
Referente a la contaminación, dijeron que en todo el monte hay equipo de las mineras 
abriendo brechas, las cuales se comprometió a reforestar y no lo han hecho, además 
se puede observar aceite tirado y otros implementos de las maquinarias. 
(https://imagenzac.com.mx/capital/ejidatarios-toman-minera-capstone-por-
incumplimiento-en-acuerdos/) 
 

Alcalde de Lerdo busca que se incluyan todas las comunidades en Agua 
Saludable (El Siglo de Durango, Diana González, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Durango. - El alcalde de Lerdo, Homero Martínez Cabrera, dio a conocer que ha 
solicitado incluir a todas las comunidades rurales del municipio en el proyecto federal 
Agua Saludable para La Laguna (ASL) , pues contempla solamente a 23 comunidades. 
“Yo he estado coadyuvando con algunas peticiones en la mesa de Agua Saludable, en 
este momento, yo estoy pidiendo que se incluya el cien por ciento del área rural de 
Lerdo”, dijo Martínez. 
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Explicó que el megaproyecto, hasta el momento, abarca únicamente los sectores sobre 
la ribera del río Nazas, el alcalde destacó que en diálogo con la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), ha solicitado que se incorpore el corredor de Nazareno, Picardías, El 
Paloma, La Campana, La Unión y otras comunidades. Además, busca el cambio de la 
infraestructura hidráulica y sanitaria ya que las redes de agua y de drenaje se 
encuentran obsoletas, causando el 45 por ciento de desperdicio de agua, según indica 
el sistema operador Sapal.  
“Esas son de mis propuestas en la mesa con la gente de Conagua, para que eso permita 
que el cien por ciento de la población se vea beneficiado con ese programa… Tenemos 
retos para el 2022, nos ocupa concretar el tema del Agua Saludable, que la población 
de Lerdo y la Comarca Lagunera el día de mañana pueda tener agua en calidad y 
cantidad”, concluyó el alcalde. 
(https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/12/1360562.alcalde-de-lerdo-busca-que-
se-incluyan-todas-las-comunidades-en-agua-saludable.html) 
 

Crean radio indígena donde pasara el Tren Maya (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 28 diciembre 2021 
Tabasco. - A inicios del próximo año, como parte del proyecto del Tren Maya, una nueva 
radio comunitaria indígena será inaugurada en el ejido Ignacio Allende, en Tenosique, 
Tabasco, con lo que sumarán dos radios indígenas en la tierra natal del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Sebastián Ruiz de la Cruz, delegado del Instituto 
Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), en Tabasco, adelantó que la nueva radio llevará 
el nombre de “La Voz de la Montaña”, que junto con “La Voz de los Chontales” —
inaugurada hace 40 años por el Ejecutivo federal cuando era delegado del Instituto 
Nacional Indigenista (INI)—, se buscará impulsar la conservación de lenguas indígenas 
de esta zona del sureste mexicano en donde pasará el proyecto ferroviario. 
Detalló que la nueva radio ya cuenta con la concesión del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) para operar y ya se ha comenzado a adquirir sus elementos, 
como una antena y un transmisor de 250 watts. Sin embargo, indicó que se está en 
espera del aval de Aeronáutica Civil para iniciar operaciones. 
“Estamos fortaleciendo los proyectos de comunicación social hacia los pueblos 
indígenas. Ya tenemos una concesión de una estación comunitaria en Tenosique; en el 
marco del Tren Maya se hizo un planteamiento en una comunidad que se llama Ignacio 
Allende, ya se hicieron los trámites y ya a la comunidad se le entregó la concesión. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crean-radio-indigena-donde-pasara-el-tren-
maya) 
 

En la Sierra de San Miguelito, fortalecer comunidades, jamás despojarlas: 
SEMARNAT (Astrolabio Digital, Victoriano Martínez, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
El decreto que declara Área Natural Protegida la Sierra de San Miguelito (ANPSSM) no 
es un despojo a comuneros y ejidatarios, sino al contrario, busca fortalecer su posesión, 
que la gente viva dignamente en sus espacios y puedan aspirar a hacer uso y disfrute 
de su territorio, dijo María Luisa Albores González, secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT). 
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En entrevista con Astrolabio Diario Digital, la titular de SEMARNAT descartó 
interpretaciones como la que hizo el Frente Agrario Pro-Familias de la Sierra de San 
Miguelito en el sentido de haber sido despojados y condenados a la pobreza de manera 
permanente. “No hay ningún despojo, al contrario, nosotros, el gobierno de la Cuarta 
Transformación, lo que buscamos es fortalecer a las personas y fortalecerlas es 
apropiarse. Primero es que a través de las zonas rurales de nuestro país y los núcleos 
agrarios, lo que buscamos con los diferentes programas que tenemos, es que la gente 
viva dignamente en sus espacios de vida”, expresó. El pasado 13 de diciembre, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador publicó en el Diario Oficial de la Federación 
el decreto que declara Área Natural Protegida con el carácter de área de protección de 
flora y fauna, 111 mil 160.44 hectáreas de la Sierra de San Miguelito, en los municipios 
de Mexquitic de Carmona, San Luis Potosí, Villa de Arriaga y Villa de Reyes. 
Albores González explicó que la declaratoria es un asunto de interés público que atiende 
a la protección de los servicios ambientales que la Sierra de San Miguelito presta a toda 
la población, entre los que mencionó la captura de carbono, la mitigación de los efectos 
del cambio climático, la recarga de infiltración de agua y retención de suelo, y la 
prevención de inundaciones. 
(https://www.astrolabio.com.mx/en-la-sierra-de-san-miguelito-fortalecer-comunidades-
jamas-despojarlas-semarnat/) 
 

Ejidatarios de Tenabo "pelearán" con Fonatur por el pago de un millón de 
pesos (Por Esto Noticias, Javier Pool, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Campeche. - Ejidatarios encabezados por Armando Sansores Pech se reunieron para 
la conformación de un frente común que buscará un “pago justo” en el proceso de 
indemnización por el paso del Tren Maya en tierras ejidales de Tenabo.  
Los ejidatarios indicaron que “no aceptaremos limosnas del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur)”, añadieron que mantendrán su petición de un millón de pesos por 
hectárea afectada. En la tarde del sábado se reunieron en un predio particular en la 
cabecera municipal, para la organización del frente de ejidatarios que velará para el 
cuidado de sus derechos respecto al paso del Tren Maya en tierras ejidales. 
Armando Sansores Pech indicó que “defenderán a toda costa sus tierras”, ya que su el 
comisario ejidal no quiere encabezar la lucha, la encabezará si así lo deciden la mayoría 
de los ejidatarios, pues “no permitiremos que nos den lo que ellos quieran”. 
Señalan que “el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, indicó que 
nada por la fuerza todo por la razón, y por eso no nos deben amenazar de que si no 
aceptamos lo que nos están dando Fonatur nos mandarán a la Guardia Nacional (GN), 
no nos darán miedo, seguiremos en pie de lucha”, asentó. 
Dijo que no puede ser posible que al ejido de Tenabo solamente le hayan pagado 150 
por hectárea de tierra, “fue un pago bajo, por eso le dejamos en claro a Fonatur que 
lucharemos para que le paguen al ejido un millón 200 mil pesos por hectárea de tierras 
afectadas”. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/12/27/ejidatarios-de-tenabo-pelearan-con-
fonatur-por-el-pago-de-un-millon-de-pesos-307163.html) 
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Zapotecas exigen que Sener respete suspensiones judiciales contra EDF 
(Avispa Media, Sare Fabres, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Oaxaca. - La autoridad municipal de la comunidad zapoteca de Unión Hidalgo, César 
Carrasco Vicente, en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, ha solicitado a la Secretaría de 
Energía (Sener) que retome el proceso de consulta indígena para la instalación del 
parque eólico Gunaa Sicarú de la empresa francesa de energía EDF (Electricité de 
France). Durante toda la consulta, que fue suspendida debido a la pandemia de Covid-
19, comuneros han denunciado que ha sido un proceso protocolar para la 
implementación del proyecto, sin llevar en consideración los impactos reales en el 
territorio zapoteca. En caso de que la Sener decida retomar el proceso de consulta 
contravendría, de acuerdo con el abogado agrario del Congreso Nacional Indígena 
(CNI), Carlos González, dos suspensiones otorgadas por tribunales de Oaxaca que 
impiden a la eólica EDF realizar cualquier acción sobre los terrenos comunales de la 
comunidad, lo que incluye la retomada de la consulta. 
La primera, otorgada desde el 05 de mayo de 2018, suspende la Manifestación de 
Impacto Ambiental. La segunda es la suspensión de plano, lograda el 6 de septiembre 
de 2021, que el tribunal colegiado de Oaxaca del décimo tercer circuito otorgó por 
unanimidad a la comunidad agraria de Juchitán de Zaragoza, Oaxaca y sus anexos, 
Santa María Xadani, Unión Hidalgo, Chicapa de Castro, Espinal y La Ventosa. 
“Las suspensiones mencionadas, confirman que se ha tenido que recurrir a juicios para 
defender nuestro territorio (…). Exigimos a las autoridades respeten y hagan respetar la 
suspensión de plano otorgada por el Tribunal Colegiado”, sostiene la Asamblea de los 
Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIIDTT) en un 
comunicado. Además de las dos suspensiones, González sostiene que las fechas 
previstas en el permiso concedido por la Comisión Reguladora de Energía, en 2017, 
para la realización del parque eólico, ya han caducado. “El permiso señala que la 
terminación de obras tendría que haberse dado el 31 de mayo de 2019 y la operación 
tendría que haber iniciado el 1o de junio de 2019”, explica. 
(https://avispa.org/zapotecas-exigen-que-sener-respete-suspensiones-judiciales-
contra-edf/) 
 

Por suspensiones, no se puede iniciar acción alguna en parque eólico del 
Istmo de Oaxaca: comunidades (El Universal, Arlen Pimentel, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Oaxaca. - La Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio afirmó que debido a dos suspensiones legales que pesan sobre el proyecto 
Gunaa Sicarú, la empresa Eléctrica de Francia (EDF) no puede iniciar “ningún tipo de 
acción” sobre dicho parque eólico. 
Durante una conferencia de prensa ofrecida este lunes y transmitida por internet, la 
asamblea explicó que la primera suspensión fue otorgada desde el 05 de mayo de 2018, 
cuando quedó sin efecto la Manifestación de Impacto Ambiental. 
Y la segunda, es una suspensión de plano otorgada por unanimidad por el Tribunal 
colegiado de Oaxaca del décimo tercer circuito a la comunidad agraria de Juchitán de 
Zaragoza, Santa María Xadani, Unión Hidalgo, Chicapa de Castro, Espinal y La 
Ventosa, el pasado lunes 6 de septiembre de 2021.  
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Debido a estos dos instrumentos legales, “ninguna autoridad puede, en este momento, 
autorizar la realización de acción alguna en los terrenos comunales”, señalaron los 
integrantes de la Asamblea de Pueblos Indígenas. 
Recordaron que el 1 diciembre pasado, el Tribunal Civil de París, Francia, desestimó 
por motivos de formalidad procesal la solicitud de suspensión del parque eólico Gunna 
Sicarú, presentada por comuneros de Unión Hidalgo, bajo el argumento de violaciones 
a la Ley de vigilancia francesa. 
“Ante este anuncio la autoridad municipal de Unión Hidalgo César Carrasco Vicente, por 
medio de un oficio, solicitó a la Secretaría de Energía la reanudación de la Consulta 
Indígena con el argumento de que el estado de Oaxaca y el Istmo de Tehuantepec ya 
presentan semáforo verde para poder realizar la consulta”. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/por-suspensiones-no-se-puede-iniciar-
accion-alguna-en-parque-eolico-del-istmo-de-oaxaca) 
 

Autoridades olvidan a desplazados por la violencia en Guerrero (Pie de Página, 

Kau Sirenio, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Guerrero. - Para el sacerdote diocesano, José Filiberto Velázquez Florencio, en 
Guerrero continúa el desplazamiento forzado causado por la ola de violencia en 
regiones de Tierra Caliente y Sierra. “El año finaliza con incremento de desplazados en 
la región de Tierra Caliente de Guerrero y no hay programas diseñados para atender a 
las víctimas”.  Desde que empezó el desplazamiento en Guerrero, las víctimas de 
violencia han recurrido a diversas acciones de protestas para que el gobierno federal 
los reciba y atienda sus demandas. Sin embargo, la familia unitaria no corre con la 
misma suerte porque entre menor sea el grupo de desplazados, son invisibilizados.  
“El gobierno de Guerrero no ve lo que pasa en esas regiones; la gente que vive en 
comunidades rurales enfrenta serio problema por conflicto entre grupos que disputan el 
territorio; no les importa a los niños ni las mujeres que tienen que abandonar su tierra 
para huir de la violencia” denuncia el diocesano.  
En 2019, este reportero documentó en Tijuana, Baja California, a familias de distintas 
comunidades de Tierra Caliente. En la ciudad fronteriza los desplazados viven en los 
albergues que las organizaciones de derechos humanos dispusieron para ese fin. Ahí 
se les brinda ayuda necesaria mientras buscan trabajo.  
“La violencia los sacó de sus comunidades, pero eso no basta para el gobierno estatal 
y federal para resolver este conflicto. Hasta ahora la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas (CEAV) solo registra el número, pero no tiene nada en concreto. Mientras el 
gobierno de Guerrero solo los atiende con paliativos para alargar más la agonía” señala 
Velázquez Florencio.  
El activista por los derechos humanos pone el dedo en la llaga: 
“La gente no abandonaría su familias y tierras para ir a sufrir en los albergues 
provisionales que el gobierno local ha montado en auditorios o cacha techadas. El 
problema radica en que los tres niveles de gobierno no le apuestan a la solución del 
problema, sino al desgaste. Es por eso que las comunidades enteras se desplazan”. 
(https://piedepagina.mx/autoridades-olvidan-a-desplazados-por-la-violencia-en-
guerrero/) 
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Comunidad Triqui bloquea Eje Central tras cumplir un año de 
desplazamiento forzado (Milenio, Cesar Velásquez, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Ciudad de México. - Integrantes de la Comunidad Triquis de Tierra Blanca Copala de 
Oaxaca bloquearon Eje Central Lázaro Cárdenas a la altura de Madero, alcaldía 
Cuauhtémoc tras cumplir un año de la primera muerte que se dio en su comunidad. 
Debido al ataque de grupos paramilitares en Tierra Blanca y la primera salida paulatina 
de 143 familias que conformaban la comunidad, de Copala, quienes salieron por miedo 
a las amenazas de dichos grupos. 
"Se cumple un año de la primera persona que murió por ataques de grupos paramilitares 
en Oaxaca por eso estamos manifestándonos el día de hoy vamos a reproducir un video 
y lo largo del día dónde vamos a mostrar todo lo que hemos hecho a lo largo de estos 
meses para pedir atención del gobierno federal de la Secretaría de Gobernación de 
Alejandro Encinas y hasta el momento no hemos tenido ninguna respuesta favorable" 
explicó Isabel Martínez integrante de Multi en apoyo a la comunidad Triqui 
Con mantas y lonas muestra su desacuerdo porque no han sido atendidos, tampoco 
han tenido avances del gobierno federal para que puedan regresar de manera segura a 
sus comunidades, denuncian.   
Entre hombres, mujeres y niños bloquearon la circulación en Eje Central Lázaro 
Cárdenas y Madero, lugar donde mantienen un campamento desde hace varios meses 
(https://www.milenio.com/politica/comunidad/comunidad-triqui-oaxaca-cumple-ano-
desplazamiento-forzado) 
 

Ejidatarios de Tizimín resuelven conflicto con el TecNM; piden 7 mdp por 
la parcela (Por Esto Noticias, Efraín Valencia, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Yucatán. - Ante la insistencia de los representantes jurídicos del Instituto Tecnológico 
Nacional de México campus Tizimín (TecNM), los ejidatarios acordaron de manera 
unánime pedir 7 millones de pesos por la parcela 1146 en la Asamblea General, 
realizada ayer por la mañana en segunda convocatoria y en la que el abogado de la 
institución docente, Gaspar Loría, expresó que se gestionará ante el Gobierno Federal 
el recurso para que puedan entregárselo al ejido y que la escuela cuente con una certeza 
jurídica de esas tierras. Con dicho acuerdo, ambas partes dan un paso más para 
resolver la situación que involucra a la parcela 1146, con una superficie de siete 
hectáreas, 79 áreas y 0.396 centiáreas, que están discutiendo desde el mes de julio el 
Ejido de Tizimín con el TecNM, después que los representantes del plantel; el director 
jurídico de los tecnológicos a nivel nacional, Rodrigo Caballero; el director del TecNM, 
José Antonio Canto Esquivel, y Gaspar Loría plantearon su postura ante los 
asambleístas de otorgar educación y otras capacitaciones a cambio de la parcela, pero 
esperaban que les dijeran una cantidad. Lorenzo Tun Fernández, ejidatario con 
derechos en vigor, fue más claro al tomar la palabra de lo que querían sus compañeros 
y a nombre de todos los ejidatarios planteó que dieran a cambio 7 millones de pesos por 
esa porción de tierra, ya que esa superficie estaba destinada para darles un patrimonio 
a los ejidatarios, sus hijos y nietos. 
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Ante este planteamiento, para no hacer más cansada la asamblea, los representantes 
del TecNM aceptaron la propuesta, no sin antes dar a conocer que dichos recursos 
monetarios no están a su alcance por el momento, ya que por lo que tienen que hacer 
las gestiones correspondientes ante el Gobierno Federal para que les puedan otorgar 
una partida para poder regular estas tierras. El director del plantel explicó que las 
partidas que llegan para la escuela son sólo para cubrir las necesidades académicas; 
explicó a los campesinos que actualmente no sólo este plantel, sino muchas escuelas, 
enfrentan problemas de aspecto económico por la dura situación que atraviesa el país. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/12/27/ejidatarios-de-tizimin-resuelven-conflicto-
con-el-tecnm-piden-mdp-por-la-parcela-307118.html) 
 

Fonatur alista la compra de terrenos en Cancún (Tabasco Hoy, Jesús Vásquez, p. 

web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó 
una solicitud de recursos a la Cartera de Proyectos de Inversión de la Secretaría de 
Hacienda para la compra de terrenos en los que construirán una Central de 
Transferencia Intermodal (Cetram) que interconecte el Aeropuerto de Cancún, con el 
Tren Maya y el sistema de transporte local. Mediante un documento de análisis de costo-
eficiencia del proyecto, Fonatur solicita mil 212 millones de pesos que le permitan 
adquirir la tierra donde además de la Cetram desarrollarán equipamiento adicional para 
el correcto funcionamiento del Tren Maya. Rogelio Jiménez Pons, director de Fonatur, 
explicó en entrevista que la negociación ya está hecha con un particular al que se le 
comprará 189 hectáreas ubicadas en la parte posterior del aeropuerto para la 
construcción de la estación ferroviaria y la central intermodal que enlazará el tren, la 
terminal aérea y el transporte local hacia el centro y de la ciudad. Sólo falta liquidar la 
compra-venta, añadió. El funcionario adelantó que se invitará a inversionistas privados 
a invertir en infraestructura y servicios en torno a la Cetram, como hoteles y desarrollos 
comerciales. “Fonatur-TrenMaya planea detonar inversiones en torno a la estación para 
la comercialización de servicios turísticos, acompañadas de vialidades y espacios 
públicos para esparcimiento”, se lee en el documento de análisis costo-eficiencia. 
También se anticipa que la construcción de la vía férrea y en particular el 
establecimiento de una estación aledaña al aeropuerto generará un incremento en el 
valor unitario de los inmuebles cercanos a la estación del Tren Maya, por lo que “requiere 
contar en tiempo con espacios con una ubicación estratégica para el desarrollo de la 
estación y equipamiento adicional, con la finalidad de comenzar la prestación del 
servicio ferroviario conforme a los tiempos previstos de entrada en operación del Tren 
Maya en 2023”, se añade en el documento. 
(https://www.tabascohoy.com/fonatur-alista-la-compra-de-terrenos-en-cancun/) 
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